

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

	Ptas.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . . . 3 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10

**Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce de la noche del sábado.**

## ECOS DE BARCELONA

### Una agresión

Acababa de dejar al señor Soriano en el magnífico comedor del Hotel Colón, donde habíamos charlado largamente en compañía de los amigos Cambó, Corominas, Junoy, Salvatella, Agulló y muchos otros. Los republicanos invitaron á aprovechar las breves horas que le quedaban de estancia en Barcelona, antes de salir para Madrid, visitando el Casino de la calle de Guardia, donde se habrían congregado buen número de correligionarios, avisados desde por la mañana. Nosotros nos despedimos para dirigirnos quienes á su despache, quienes á la *Lliga*, quienes á la Redacción de *La Veu*.

Una hora después, llega la sorprendente noticia de que Soriano había sido agredido en plena calle, en la misma forma que en la *Maison Dorée* de Madrid. El loco de ahora era un hermano del escandaloso de la Corte. Este es el director de un periódico lerrouxista titulado *El Descamisado*, y lo parece en efecto.

Hoy como ayer el diputado por Valencia no ha sufrido la menor molestia física. Esta, como la otra vez, ha dado lugar á que Soriano fuera visitado, agasajado por amigos y correligionarios y lo más importante, por personas desconocidas, independientes, de las que sólo admiran al Diputado que busca la verdad y la justicia, de las que únicamente aprecian al hombre que defiende la causa del perseguido sin razón. Por esto es que anoche y en todo el día de hoy, el Hotel Colón ha sido muy visitado por gentes de todas clases é ideas. Como Barcelona está agradecida á Soriano por haber contribuido á obtener del Gobierno la ley de la amnistía, la ocasión de verle, hablarle, estrecharle la mano ha sido con la agresión magníficamente anunciada. El éxito ha sido superior á lo que él mismo podía soñar y que no esperaba ni buscaba porque sólo se encontraba aquí de paso.

La indignación ha sido general. Es en verdad irritante que la tranquilidad y el sosiego de esta ciudad esté á disposición de unos cuantos que se entregan furiosamente á la impetuosa de sus instintos salvajes.

Es este el producto de una mala, pésima educación política, propia únicamente de aquellos individuos que no viven por ninguna finalidad desinteresada y noble, sino entregados sólo á la satisfacción de su amor propio, que se exalta locamente en cuanto no son acatados sus menores deseos.

Juan TORRENDELL.

## CRÓNICAS MENUDAS

### Hombres y animales

En las funciones que da la compañía *Alegria* figura un número que no es sensacional, pero que llama la atención por lo curioso: un caballo montado por el maestro de equitación Gáberel, que es una fina muestra de la inteligencia de los brutos, y de la perfección á que se puede llegar cuando se compenetran mutuamente el caballo con su jinete.

El animal en cuestión, de hermoso tipo y elegantes movimientos, baila al son que le marca la música en danzas de los más distintos compases, desde las lentas y airoso marchas, al rápido y movido paso-doble, desde las sencillas polkas y mazurkas al complicado schotish.

Cosa á que no llegan todos los caballos ni hasta muchos hombres. Para mí, por ejemplo el mover los pies mientras una orquesta toca un schotish, es uno de los mayores apuros.

Y esto que me apura á mí como á muchos apurará, lo hace un caballo con suma perfección y hasta con elegante gracia.

No hay que poner en duda la inteligencia de algunos animales: el profesor Leonard, de la misma compañía, que presenta curiosos ejemplares de perros amaestrados puede acribillar también; pero el caballo en especial posee el don de inteligencia.

Recuérdese el caso no lejano, ocurrido en Barcelona, de un caballo que salvó al

asistente de su amo que le había llevado al baño y se ahogaba. El noble bruto volvió á meterse en el agua y le sacó con vida cosa que tal vez no hubiera hecho por él el asistente.

Pues si este animal que presta al hombre tan buenos servicios tiene esta inteligencia, ¡qué pensará del conductor desalmado de los golpes sin conciencia cuando el pobre bruto no puede con la carga y busca el zig-zag que le facilite la subida!

La Sociedad Protectora de Animales que se habla de fundar en Palma podría hacer que una bestia no hubiera de formar mal concepto del ser racional que se llama el Rey de la Creación.

Y tendría una hermosa labor que realizar en Mallorca.

B. O.

## DE POLITICAS

### Las consultas

10 de Enero.

Abrumador, aplastante resulta andar, uno y otro día por el polvoriento camino que serpentea la llanura inmensa de la política española. El horizonte une en línea borrosa cielo y tierra; ni un montículo interrumpe la landa, desde el cual pueda atalayarase el más allá. Como en el desierto cambia de lugar los montes de arena el «simón», aquí el «venticello» de las conjuras llevan de un lado para otro ese montón arenoso que pomposamente llaman Ley de Asociaciones, en la que nadie, creo, ni el olvidado don Bernabé Dávila.

¿Se abrirán las Cortes el próximo día 21? ¿Se aplazarán las tareas legislativas por Decreto? ¿Reunirá el ilustre y viejo parlamentario á los primates? ¿Parlamentará con ellos uno á uno para que no rabien al verse juntos?

A tan elevados problemas queda reducida la crónica política.

Canalejas desde la primera columna del *Heraldo* invoca la seriedad que inconveniente puede existir para que se discuta la Ley de Asociaciones? Acaso al formularlo el señor Dávila ministro de la Gobernación de López Dominguez, «no tuvo presentes los proyectos de Moret, de Canalejas, del Duque de Almodóvar y de Montilla?»

Y *malgré* suma tal de pensamientos hasta lo sabe el señor Canalejas y lo saben todos los que de política se ocupan: las voluntades de Moret, de Montero, del general López Dominguez y hasta las del propio señor Canalejas están en completa rebeldía al apreciar la discusión, el alcance, la trascendencia del famoso proyecto de Ley.

Para ir tirando, estérilmente, ofrecieron todos los primates su apoyo al Marqués de la Vega de Armijo.

¿No formó el Marqués un ministerio de concentración? ¿Acaso no tienen en el seno del gabinete que preside, genuina representación todas las tendencias de la familia liberal?

¿A que, pues, apenas transcurridos dos meses han de comenzar de nuevo *pour parler* en busca de una fórmula salvadora?

Las vagas intenciones del Marqués de la Vega de Armijo se estrellarán ante la división honda de los prohombres liberales.

Si aspira á gobernar hasta Marzo, para realizar en el poder las elecciones provinciales que tan poderosa influencia tienen en la constitución de la Alta Cámara en que pesa y abruma la cifra conservadora, ha de resignarse á gobernar á espaldas del Parlamento.

¿Aceptará este sacrificio el Marqués de la Vega de Armijo, el viejo parlamentario desde las Cortes de 1858?

Anrés CORZUELO.

## lecturas y comentarios

Quién era Paulow.—El salto de la muerte.—Galdós en Alemania.

El procurador general de los Tribunales marciales, Paulow, asesinado en San Petersburgo por los terroristas, fué de los que lucharon con más vehemencia en la Duma contra el proyecto de supresión de la pena de muerte, de la cual era decidido y ardiente partidario.

En la última sesión á que asistió, poco antes de ser disuelta la Duma, los liberales le apostrofaron furiosamente.

Paulow, aprovechándose de los medios que le daba su cargo, había retrazado el indulto concedido por el Gobierno á un revolucionario condenado á muerte, lo bastante para que el infeliz fuese fusilado.

Cuando en la Duma se le lanzó á la cara tan grave acusación, se encogió de hombros, y dijo fría y fríamente:

—He cumplido mi deber.

La asamblea en masa le injurió, y aun quiso agredirle.

—¡Asesino! ¡Fuera ese bandido!—le decían desde todos los bancos.

Paulow salió tranquilamente á los pasillos, y no puso á la tempestad que dejaba en el salón más comentario que éste:

—Ya que, desgraciadamente, hay Parlamento convendrá expulsar de él á esos granujas.

Los aficionados á emociones fuertes podrán recrearse en Barcelona ante el sensacional espectáculo titulado *El salto de la muerte*, de 14 metros, en el espacio, y en bicicleta, que se propone dar un tal Mr. César Winllaume en el Circo Barcelonés, que lo anuncia como atracción completamente nueva en España.

Dícese que el famoso «círculo de la muerte» es una niñada en comparación de ese salto.

En la importante revista de teatros *Bühnen Courier* de 1. de Enero actual, que se publica en Berlín, leemos lo siguiente:

«La grandiosa obra de Galdós, *El abuelo*, traducida al alemán por don Julio Brouta, ha sido estrenada en el Nuevo Teatro de esta capital con un éxito colosal, y ha sido adquirida para su representación por muchos teatros.

A continuación reproducimos el juicio que á la prensa de Berlín ha merecido la obra.

La *Deutsche Warte* dice lo siguiente: «El estreno de *El abuelo* en Berlín ha sido un éxito decisivo y merecido. El drama filosófico de Pérez Galdós, cuyo tema es el de la falible herencia del honor familiar, tiene un valor literario duradero. El autor español ha sabido emplear los medios mas hábiles al par que mas nobles para hacer palpable la psicología de sus personajes, y al mismo tiempo cautivar desde el principio hasta el final, final tan inesperado, pero tan lógico.»

La *Tagliche Rundschau* escribe: «Galdós es un poeta. No es, en nuestro concepto un segundo Balzac, como creen algunos críticos españoles, pero sí un creador, al que la pujanza del concepto simbólico, esa piedra de toque infalible del valor artístico, coloca muy por encima de nuestros manufactureros dramáticos. Su *leit motie*, que es el de *King Lear*, ha sido transpuesto dentro del ambiente contemporáneo, de un modo magistral.»

Dado lo sobrio que suele ser el lenguaje de la crítica alemana, esos juicios reproducidos por el *Bühnen-Courier*, dan una idea del éxito obtenido en Alemania por *El abuelo*, de Pérez Galdós.

ARGOS.

### La buena carta

Cuento

Al oír los discretos golpes dados á la puerta de su departamento, el teniente Reynard respondió con un «¡Entrad!» en el que se notaba su mal humor matinal.

El sargento Chopaille entró, llevó la mano al ros y preguntó:

—Mi teniente, ¿pongo á Moigner bajo vigilancia?

—Sí. Además saldréis en cuanto regrese el correo. Tan pronto como lleguéis á Chambéry reduciréis á Moigner á prisión.

—Está bien; mi teniente.

El sargento salió. Reynard se sentó ante la única mesa que había en su cuarto, y se puso á escribir febrilmente. El caso era muy sencillo: Moigner, después de una pequeña discusión con el teniente le había levantado la mano.

El golpe había sido rápidamente reprimido, pero persistía el ultraje. Hacía ya tres meses que Reynard se había encargado del mando de aquel pequeño destacamento situado en los Alpes á una altura de 2.500 metros. En los veinte hombres que formaban el pelotón, había encontrado cualidades de dureza, de disciplina y de iniciativa que siempre le sorprendieron. A veces viéndoles trabajar entre la nieve, ó practicando reconocimientos, había exclamado mentalmente: «¡Qué valiente!» La víspera misma, el sargento Chopaille le había felicitado el nuevo año en nombre de los camaradas, y él había respondido con un breve discurso amistoso y cordial, que le salió del corazón.

Reynard se había acostado con la íntima satisfacción de verse querido por sus soldados, y he aquí que por primera vez se encontraba ante una grave infracción disciplinaria, infracción que tendría terribles consecuencias para Moigner. ¿Pasaría una esponja por el hecho delictuoso, cediendo á sus instintos bondadosos é indulgentes? ¿Sus imprevisiones propias no habrían sido las que provocaron la cólera del soldado? ¿Quizás... Pero había testigos y el ejemplo severo se imponía.

Por una de las veredas hechas en la nieve, evitando los pasos peligrosos, avanzaba el portador del correo, con el saco de los despachos en la bandolera, y una pesada caja sobre la espalda...

—Salud, mi teniente. Aquí está el correo... Una caja dirigida á vos... Si lo hubiese sabido, habría pedido ayuda... ¡Caramba, cómo pesa!

Reynard cogió las cartas destinadas á los soldados.

—Tomad,—dijo,—distribuidlas. El último sobre quedó inmobilizado entre sus dedos. La dirección era para él.

—¡Una carta de mamá!

Rompí el sobre y recorrió rápidamente las queridas líneas trazadas por la mano maternal:

Querido hijo:

«Veo acabarse el año, con la tristeza de no tenerle á mi lado. ¡No poder abrazarte, expresarte mi ternura, mi cariño de madre!

«No he vuelto á verte desde que te has internado con tus hombres entre las nieves de los Alpes. Además, la responsabilidad de tu mando en un puesto fronterizo, me parece muy grande para tu juventud inexperta. Eres bueno, lo sé. Eres justo, lo sé también. Pero esos son dos sentimientos que se desvanecen pronto ante la menor bofetada que sobrevenga sobre un carácter tan vivo y tan impetuoso como el tuyo.»

«Tu última carta me ha tranquilizado sobre ese punto. Soy verdaderamente dichosa al pensar que aún no has tenido que castigar á ninguno de tus hombres... Es que aún no puedo acostumbrarme á la idea de tus galones... No te rías, es verdad... No comprendo tu mando sino bajo la forma de una autoridad moral ejerciéndose saludablemente por el bienestar y el mejoramiento intelectual de los que te rodean.»

«Una caja acompaña á esta carta. Encierra algunos licores, paquetes de cigarrillos, y otros regalos que tú distribuirás. He tomado las medidas necesarias para que la caja llegue al mismo tiempo que la carta. Estoy gozosa con la idea de la pequeña fiesta familiar que organizarás para inaugurar el año nuevo. Envío un regalo para cada soldado. Tú te encargas de dárselos.»

Reynard entreabrió la puerta del cuarto. Moigner estaba cuadrado en aquel momento ante el sargento Chopaille y dos soldados armados.

—¡Chopaille!—dijo el teniente.

El sargento avanzó. Su fisonomía expresaba el disgusto de todo hombre que se ve obligado á cumplir una penosa misión.

—Conocéis á Moigner hace tiempo?

—Sí, mi teniente. Entramos juntos en el batallón.

—¿Es buen muchacho?

—¡Oh, sí! Ni un castigo en su hoja. Así es que no me explico lo de esta mañana.

—¿Tiene familia?

—A su madre. Una pobre campesina de Forez.

—Conducidme á su cuarto. ¿Están todos los hombres?

—Sí, mi teniente. Se aproxima la hora del almuerzo y han llegado ya.

—Enviadme uno para abrir una caja que he recibido.

—Bien, mi teniente.

Cinco minutos después, Reynard pasaba revista al pelotón. A una señal de Chopaille, los hombres adoptaron la actitud reglamentaria.

—¡Moigner! gritó la imperiosa voz del oficial.

El soldado salió de la línea, cuadrándose.

—No igneráis la gravedad del acto que habéis cometido esta mañana. ¿Por qué le habéis realizado?

Con actitud muy digna, el interpelado contestó:

—No lo sé, mi teniente. He cedido á un movimiento brusco de cólera. Castigadme, lo merezco.

—El castigo no depende de mí, depende del Consejo de Guerra... Vuestros antecedentes son, sin embargo, excelentes y vuestro arrepentimiento me parece sincero. Si ante los camaradas juntos prometéis borrar vuestro acto con una conducta irreplicable, no lo notificaré á la autoridad superior.

—Mi teniente,—dijo,—no puedo decir más que una cosa. Toda mi vida tendré remordimientos... de una falta que he cometido con un buen oficial como vos.

—Tomo nota. Vuestros camaradas serán jueces del modo con que cumplís vuestra palabra.

Alineados, los alpinos hablaban en voz baja. Al entrar el teniente había sorprendido sus caras entristecidas, sombrías, reflejadoras de una angustia interior por las consecuencias que el acto de su camarada iba á tener.

El acto de clemencia del oficial, había conmovido intensamente sus almas, uniéndolas en un fuerte instinto de solidaridad.

Reynard se volvió.

Los hombres tomaron puesto alrededor de la larga mesa de pino, y al ver sus párpados titilar por un soplo de emoción, el teniente comprendió que su acto de clemencia,—más bien acto de obediencia á su madre ausente,—había traído espontáneamente todos aquellos bravos corazones hacia él.

JEAN ROCHON.

## PALMA

Por el Rectorado de Barcelona y en virtud de permuta ha sido nombrado maestro de la Escuela pública de niños de Selva el distinguido profesor don Antonio Gelabert y Cano.

Gratos recuerdos deja el señor Gelabert en la escuela pública de S<sup>a</sup> Arracó ya que su labor pedagógica durante el tiempo que ha regentado dicha escuela ha merecido siempre elogiosas felicitaciones de las autoridades superiores del ramo que visitaron aquel numeroso centro escolar.

Hemos recibido el noveno cuaderno de la importante Enciclopedia Seguí que se edita en Barcelona y de cuyas excelentes condiciones nos hemos ocupado anteriormente.

Los cuadernos, que salen semanalmente, al precio de dos reales, pueden adquirirse del representante en Palma don Francisco Parxet, (calle de la Estrella 20, 3.º) quien se hará cargo de las suscripciones.

En la iglesia de San Miguel se ha constituido una capilla musical, con el título de Nuestra Señora de la Salud.

Esta nueva masa coral consta de unos cincuenta niños y otras tantas niñas, que al cantar por primera vez el domingo anterior, llamó la atención por el ajuste del conjunto. Se adapta la ejecución de los cantos á las indicaciones del actual Pontífice.

Actualmente cantó el Rosario, la Letanía y la Salve, precedida de la consagración á la Virgen su titular, ejercicio que se repetirá todos los sábados del año.

Dirigen la nueva capilla el Vicario de dicha iglesia don Juan Amengual y el Pbro. don Rafael Cortés.

Desearnos próspera vida á la nueva masa coral.

Por la Comandancia de Marina se interesa la presentación en dicha dependencia de los individuos siguientes: Miguel Roca y Miguel Cabrer marineros licenciados de la «San Mateo» para recibir el título de Cruz de Plata del M. M.

José Rodríguez Quevedo artillero de mar licenciado para recibir resguardo nominativo de sus alcances.

Los marineros José Cerda Cifre, Manuel Feliu, Bautista Arza Blanco, José Sánchez Lara, Juan Crespo, Vicente Torres Iñiguez, Vicente Zanoja Pascual y los fogoneros Casimiro Freño, Domingo Capones Morales y José Eugenio Anapocete para que se presenten para enterarles de las formalidades que deberán cumplir para cobrar las cantidades que á su favor tienen depositadas en la caja de la Habiilitación del Depósito de Marina del Arsenal de Cartagena.

La sección mixta de tropas de Administración Militar de Mallorca, de guarnición en Palma (Cuartel del Socorro), interesa la presentación de los individuos en 2.ª reserva, Antonio March Ripoll, Juan Sampo Oliver, Jaime Artigues Binimelis, Jaime Juan Ferrer y Sebastián Cifre Cerda, al objeto de entregarles la licencia absoluta.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en las Secretarías de los Ayuntamientos de Muro, Calviá, Banyalbufar y Santa María los respectivos repartos de consumos para el año actual.

En un cafetín del barrio de la Alfarrería ocurrió ayer una disputa entre dos individuos, los cuales salieron á la calle desafiados, no llegando la cosa á mayores gracias á la oportuna intervención de un agente de la autoridad quien restableció el orden.

Ambos han sido denunciados á la autoridad competente.

El diez del corriente falleció en el pueblo de San Juan después de haber recibido los Santos Sacramentos, la señora madre de nuestro amigo el distinguido veterinario don Guillermo Gayá.

A él y á su familia damos el más sentido pésame.

En el vapor *Miramar* llegaron ayer mañana procedentes de Argel, don Antonio Torres, doña Catalina Colomer, don Francisco Piña, don Bartolomé Simonet, don Alejandro García, don Miguel Bonán, don Antonio Ferriol y don Miguel Valls.

Entre los pasajeros llegados ayer de Alicante en el vapor *Baltar* figuraban don José Fernandez, don Miguel Sagalbes, don José Matas, don Vicente Martínez, don Emilio Luque, don Elias Gomez, doña María Vaquer y doña Micaela Gimenez.

La Comisión Provincial de la Cruz Roja, en unión de la Subcomisión del arrabal de Santa Catalina organizan para el próximo carnaval la salida de una

comisión postulante durante los tres últimos días.

A dicho objeto se adornará una carroza artística.

La cantidad que se recaude servirá para aumentar los fondos de la benéfica institución.

El Alcalde de Ibiza cita, llama y emplaza á los mozos del próximo reemplazo Vicente Mari Bonet, Jaime Torres Riera, Jorge Uestu Valeriano, Jaime Orlencio Arafo, Antonio Colomar Torres y Vicente Serra Torres, para que inmediatamente comparezcan ante su presencia para ser incluidos en el próximo alistamiento.

En la pescadería resbaló ayer una joven produciéndose una herida en la cabeza.

Fué auxiliada convenientemente por varios transeuntes.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Artá de haber denunciado á la autoridad competente á un sujeto que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro un joven que había sido atropellado por un carruaje, recibiendo varias contusiones algunas de ellas de pronóstico reservado.

Una vez curado fué trasladado al hospital.

Ayer por la mañana fueron administrados los últimos Sacramentos al maestro de Obras Bartolomé Durán Mut, que fué agredido anteanoche en la calle de los Fideos.

Durante la tarde habló breves palabras con su esposa habiendo reaccionado algo, pero á cosa de siete se agravó nuevamente falleciendo á las ocho menos cuarto.

Descanse en paz el alma del finado.

Ayer tarde á las 4 y media fué conducido á la última morada el cadáver del distinguido médico don Gabriel Sorá y Font, que baja al sepulcro á los setenta y cinco años de edad.

Fué director de la Sanidad marítima y figuró también en política militando en las filas del señor Sagasta.

Hacia algunos años que la enfermedad le tenia imposibilitado.

El acto del entierro se vió en extremo concurrido.

D. E. P. y reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

El Inspector de víveres de la plaza de Abastos hizo retirar ayer de la venta pública una buena partida de tomates por no reunir las condiciones debidas.

En la Iglesia del Socorro empezó ayer una novena en honor del Milagroso Niño Jesús de Praga.

El día 18 empezará un solemne triduo de Cuarenta Horas.

A las seis de la mañana, exposición de S. D. M. Por la noche á las seis, rosario, sermón, novena y reserva.

El día 19 se repetirán los mismos cultos que el día anterior.

El día 20, fiesta del Dulcísimo Nombre de Jesús, Patrón del Colegio, á las ocho y media de Comunidad general para los señores alumnos y demás personas devotas del Niño Jesús de Praga.

A continuación de la Misa se expondrá á S. D. M. A las diez Misa solemne en la que predicará el Rvdo. P. José Cantarell.

Por la noche, conclusión del triduo, con Trisagio, procesión y reserva.

Se encuentra en Mallorca la distinguida pintora Madame Holstein, quien se propone pasar una temporada reproduciendo algunos de los hermosos paisajes de nuestra isla.

Actualmente en halla en Valldemosa. Le deseamos una grata y provechosa estancia entre nosotros.

En la función celebrada anteanoche en el Teatro Lírico mientras estaban trabajando los Fratelli Luigi, se rompió la barra que uno de ellos sostenía produciéndose con la caída el que estaba arriba una herida en la cabeza.

También un caballo rompió un trozo del borde de la pista.

El día primero de Febrero regresará á Madrid parte de la primera expedición de obreros que fué á París para perfeccionarse en sus respectivos oficios.

Como entre los obreros los hay á quienes han aprovechado grandemente sus estudios, á fin de que difundan en España sus conocimientos, se les preguntará si quieren trabajar en nuestra nación proporcionándose ocupación en casas particulares ó en las Escuelas de Industrias, á cuyo efecto se pedirá al ministerio de Instrucción pública que dé las facilidades necesarias á este objeto.

La primera parte de la expedición se compone de 22 obreros, que son los que llegarán en 1.º de Febrero, y el resto irá llegando durante los meses de Marzo y Abril.

Mediatamente se procederá á organizar otra expedición, que partirá antes del verano.

En la próxima semana se verificará en Madrid el estreno de la comedia en tres actos, original de Santiago Rusiñol y G. Martínez Sierra, titulada «Vida y dulzura.»

La propuesta que el Gobierno civil de Baleares elevó al ministerio de la Gobernación para proveer las vacantes existentes en la Junta Provincial de Sanidad ha venido aprobada.

Forman parte de ella por lo tanto los farmacéuticos don Francisco Rover Motta y don Juan Fiol Ramón; el veterinario don Buenaventura Barceló y como miembro de la Real Academia de Medicina don Sebastián Domenge.

Anoche se celebró sesión extraordinaria el Colegio Médico Farmacéutico de esta provincia, con objeto de renovar los cargos de su junta directiva, quedando constituida del modo siguiente:

Presidente: don Pedro Jaime Matas; Vicepresidente 1.º: don Enrique Cervera; id. 2.º: don José Rover; Secretario general: don José Sampol; Contador-Tesoroero: don Ramón Rotger; y Bibliotecario, don José Cerdá.

Entre los pasajeros que salieron ayer tarde para Barcelona en el vapor Bellver figuraban don Francisco Muñoz, don Eusebio Roldán, don Santiago Ferrer, don Luis Casas, don Mariano Font, don José Vives y señora, don Antonio Morel, don Rafael y doña Francisca Escalas, don Jorge Descallar, don Fausto Morell, don Guillermo Reynés y señora, don Manuel Bonet, don Mariano Quintana, don Miguel Jaime, don Fausto Gual, don Antonio Clar, don Antonio Quintana, don Jaime Moragues, don Nicolás Magraner y muchos estudiantes que marchan a reanudar sus estudios.

### Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Obras don Francisco Pascual; del de Gobierno y Policía, don Sebastián Trián; del de Beneficencia y Sanidad don Antonio Ramis; del de Ensanche, don Miguel Bestard; del de Alumbrado, don Guillermo Más.

Ayer a la una de la tarde se reunió la Comisión de Obras aprobando varios permisos para obras particulares y varias cuentas de su competencia.

Para el lunes próximo están convocadas las Comisiones de Gobierno y Policía y de Ensanche para resolver varios asuntos de su competencia.

### De las islas Inca

En sesión celebrada anoche por las Juntas Directiva y Consultiva de la Sociedad La Constancia, se convino mantener el acuerdo de las Juntas del año anterior, de cerrar el establecimiento a las 12 de la noche y que en los juegos sea la cantidad máxima de veinte céntimos de peseta.

Sabida al poco rato la resolución por el Conserje de la misma Sociedad don Lorenzo Fluxá, presentó la dimisión a las referidas Juntas.

Dada la importancia de la espresada Sociedad, ha producido el suceso numerosos comentarios en toda la población.

En la plaza de la Iglesia ha sido montada una casa de madera para ejercitarse en la puntería del tiro al blanco.

En sitio inmediato también se han instalado unos caballitos del Tío Vivo, que hacen las delicias de la gente menuda.

Los días de ayer y hoy, impropios de la estación en que nos encontramos, han transcurrido luciendo el sol con todo esplendor, cual si estuviéramos en plena primavera.—C. 11 Enero de 1907.

### Audiencia

Para mañana lunes a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Junta contra Antonio Tortella Cuat, acusado del delito de hurto de un reloj de plata con cadena de latón de la casa de su convecino Ramón Rotger Llabrés.

El señor Fiscal pide para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias.

Dicho procesado estará defendido por el abogado don Antonio Lliteras y representado por el procurador don Sebastián Palou.

Igualmente está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Cathedral, contra José Rotger Niso acusado del delito de amenazas de muerte a Catalina Rullán y atentado a un agente de la autoridad.

Segun parece anteriormente a consecuencias de disgustos matrimoniales vivían separados el procesado y su esposa. El 30 de junio último aquél se presentó en la casa de los suegros en la calle del Socorro de esta ciudad don de se encontraba su esposa y tras de un breve diálogo el Rotger sacó un cuchillo con el que trató de agredirla impidiéndolo un amigo que acompañaba a aquél recibiendo una leve herida en una mano.

Conducido aquél a una taberna se presentó un guardia municipal y al requerirle para que le siguiera le arrojó una silla produciéndole una herida en la cabeza.

El señor Fiscal pide para el procesado la pena de cuatro años, dos meses y un día de prisión correccional y multa de trecientas pesetas por el delito de atentado y 23 días de arresto por varias faltas.

Defenderá a dicho procesado el Abogado don Manuel Fiol y le representará el procurador don Gabriel Obrador.

### Concurso de la Biblioteca Nacional

La Biblioteca Nacional abre un concurso literario, en el que se adjudicarán, dentro del corriente año, dos premios, bajo las siguientes condiciones:

Uno de 2.000 pesetas al autor español 6 hispano-americano de la colección mejor y más numerosa de artículos biográficos o biográficos, relativos a escritores españoles 6 hispano-americanos. Estos artículos deberán ser originales 6 contener datos nuevos 6 importantes, indicando las fuentes de donde se hayan tomado las noticias de referencia.

Otro de 1.500 pesetas al autor español 6 hispano-americano que presente en mayor número y con superior de sempeño, monografía de literatura española 6 hispano-americana, 6 sea colección de artículos bibliográficos de un género, como un catálogo de obras sin nombre de autor, otro de los que han escrito sobre un ramo 6 punto de Historia, sobre una ciencia, sobre artes y oficios, usos y costumbres, etc., entendiéndose que estas obras han de ser originales 6 contener gran número de noticias nuevas.

Las obras premiadas serán propiedad del Estado, que las publicará, teniendo el autor derecho a 300 ejemplares.

Los trabajos, redactados en castellano, se entregarán completos, manuscritos y encuadernados, hasta el 31 de Marzo próximo.

Los nombres de los autores premiados se publicarán en la Gaceta de Madrid, y al frente de las respectivas Memorias, cuando se impriman.

No podrán retirarse de la secretaría los trabajos presentados, antes de que recaiga la aprobación de la superioridad sobre los acuerdos del Jurado.

### Del Ejército

Accediendo a lo solicitado por el capitán de Infantería del batallón de Cazadores de Ibiza don Luis Vara y Lopez de la Llave, y por el de igual empleo y escala de reserva don Faustino Ovide Gonzalez afecto al expresado batallón, el Rey ha tenido a bien disponer que pasen destinados, respectivamente, a la reserva de Tineo número 103, y a la plantilla del citado batallón sien o de cuenta de los interesados los gastos de pasaje.

Habiendo regresado de Barcelona el subinspector Médico de 1.ª don Alfredo Perez Dalmau, en el día de ayer se hizo cargo de la Jefatura de Sanidad y dirección del Hospital Militar de Mallorca.

### Cámara de Comercio

La Junta Directiva se reunió ayer bajo la presidencia de don Jaime Morey. Aprobada el acta anterior, se aceptaron seis socios nuevos.

Se trataron después los siguientes asuntos: Haberse recibido de la Junta de Aranceles y Valoraciones un ejemplar de las Tablas de Valores. Se acordó dar cuenta en los periódicos locales de dicho recibo invitando al comercio a que pase por la Secretaría de la Cámara para consultar las referidas Tablas y poder, en su vista, formular las observaciones que tengan por conveniente.

Quedó enterada la Junta de las manifestaciones de la Cámara de Barcelona acerca de una afirmación del Ministro de la Gobernación respecto a la organización de la policía en aquella ciudad.

Igualmente se enteró de haber sido nombrado Representante de la Cámara en el Congreso africanista el Presidente de la de Madrid don Sebastián Maltrana.

Se dió cuenta de un aviso del Director General de Aduanas participando que se ha extraviado en el ferrocarril desde Barcelona a Madrid la caja de pulpa que le remitió la Cámara para demostrar la razón con que pide se rectifique la disposición de las Aduanas suizas y alemanas que exigen una tributación extraordinaria a dicho artículo. Se acordó haber visto con indignación este hecho; rogar al Director General de Aduanas que formule reclamación; dirigirse a la Compañía M. Z. A. lamentándose de tales hechos y pasar a los señores Sureda y Roviro, consignatarios en Barcelona, la factura de coste de dicha pulpa para que reclamen también la indemnización de su valor.

La Junta acordó adherirse a dos exposiciones de la Cámara de Comercio de Santander que tratan, respectivamente, de que el Gobierno limite la circulación de la moneda de cobre y de que se simplifiquen los procedimientos de recaudación anticipada de los impuestos.

Se dió cuenta de haberse presentado por don Bartomé Castañer, la Memoria que como Vocal permanente de la Junta Administrativa de la Delegación de Hacienda tenía que redactar. Leida ésta, se acordó haberla oído con gusto y que se inserte en el Boletín de la Corporación.

Después se dió lectura al proyecto de Memoria de los trabajos realizados en 1906 y al Presupuesto para el año 1907, que fueron aprobados.

### Notas del Mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer. Procedente de Alicante con escala en Ibiza, llegó por la mañana, el vapor correo Balear siendo portador de la correspondencia, carga y 9 pasajeros.

—A las primeras horas de la mañana entró procedente de Argel el vapor Miramar.

—A las cinco de la tarde salió para Marsella el vapor Cataluña.

—Para Barcelona salió a la hora de itinerario el vapor correo Bellver llevando la correspondencia, carga y mucho pasaje.

### CULTOS

Para hoy Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Eulalia dedicadas a su Purísima Madre por la Archicofradía de Hijas de María: A las siete y media misa de Comunión general para las asociadas, y exposición de S. D. M., a las diez Tercia solemne, y Misa mayor, en la que el pueblo cantará, alternando con el Coro. La Misa Fons Bonitatis, predicando después del evangelio el M. I. señor don Antonio M. Alcover, canónigo Magistral; por la tarde los actos de coro, y después el ejercicio mensual con plática por el Reverendo Padre Francisco de P. Cuadras, S. J. y reserva de S. D. M.

Otras funciones En San Jaime, al anochecer, empezará la novena del Martir San Sebastián, patrón de Palma, y se seguirá a la misma hora en los días consecutivos hasta su conclusión, que será el día último de Cuarenta Horas.

En San Felipe Neri, fiesta en obsequio del Santo Cristo Rescatado: A las diez Tercia y Misa mayor con música y sermón por el R. P. Bernardo Martorell, C. O.; al anochecer, se cantará la Corona del Santo Cristo, se concluirá el Septenario, reservándose en seguida el Santísimo Sacramento, que estará expuesto mañana y tarde.

En San Francisco, a las siete y media, misa de Comunión general para los Terciarios; por la tarde, a las tres y media reunión extraordinaria para los Terciarios, con sermón por el R. P. Fr. Bartolomé Salva, Provincial de los Franciscanos; después del sermón se repartirán los Santos Patronos y se hará la adoración del Niño Jesús, durante la cual se cantarán festivos Villancicos.

Vista a la Corte de María

A Nuestra Señora de los Remedios en Santa Magdalena.

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Eulalia: Exposición a las cinco y media, a las diez Tercia y Misa mayor solemne; por la tarde Vísperas, Completas, Maitines y Laudes, en las que el pueblo alternará con la capilla que cantará la nueva partitura polifónica de don José Masot, y reserva de S. D. M.

Vista a la Corte de María

A Nuestra Señora de Belen en el Hospital

Santoral Hoy—San Gumerindo mártir y San Hilario Obispo y confesor. Mañana—San Dacio obispo y el beato Bernardo de Colson.

### ESTADÍSTICA

Nacimientos Del 29 al 31 de Diciembre—Varones 6.—Hembras 4.

Matrimonios Dia 29.—Don Juan Company Fiol con doña Antonia Martorell Nadal.—Don Bartolome Lull Santandreu con doña Antonia Amengual Ramis.—Don Miguel Mestre Colom con doña Catalina Barceló Vidal.

Dia 30.—Don Ignacio Arrom con doña Ana Nicolau Coll.

Dia 31.—Ninguno.

Defunciones Dia 29.—Joaquín Bennisar Frontera, 76 años, casado, c. Pelairesantrax en un glicocurico.—Juan Alemany Balister, 5 años, Plaza Misericordia, Hospital, gastro-enteritis.—María Sastre y Beltrán, 58 años, casada, c. Treinta y siete tuberculosis pulmonar.—Francisca Vanrell Alemany, 82 años, viuda, Hospital, debilidad senil.

Dia 30.—Jerónima Alemany Frau, 4 años, Término, angina.—Francisca Coll y Palmer, 76 años, viuda, Génova, cardiopatía.

Dia 31.—María Garrido Bosch, 13 años, c. Montesión, infección reumática.—Pablo Vidal Barceló, 1 año, c. Montesión, meningitis aguda.—Francisco Vilella Ferratje, 17 años, c. S. Buenaventura, asistolia.—Rosa Isern Comas, 1 mes, c. Cordelera, coqueluche.—Juan Expósito, 27 días, Inclusa, debilidad congénita.—Miguel Sastre Pocomo, 23 años, soltero, Hospital militar, pleurisia purulenta.—Francisca Puig Mayol, 68 años, soltera, Hospital, debilidad senil.

### Sociedades y Corporaciones

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación.

A tenor del art. 22 del Reglamento se convoca a los socios para la Asamblea general ordinaria que ha de celebrarse el domingo 13 del actual, a las 6 de la tarde, en el local de la Cámara. Palma 7 Enero de 1907.—P. A. de la J. D., El Secretario general, J. Esteve Boscana.

### ¡FIJARSE BIEN!

La confitura mas delicada y nutritiva que hasta el día se conoce de un paladar muy agradable, es la PASTILLA DE CAFE marca LA CABRA, única premiada con medalla de plata en la primera exposición. Componentes principales, café moka, azúcar refinado y leche nativa esterilizada. Pídase en la Sucursal de Cas Donat, Bartolomé Miralles, calle de la Unión, 37.

Representante en Palma: Jaime Puig Cañellas, calle de Santa Bárbara, 3.

## Telegramas

(De nuestro servicio particular)

La liga a favor de Ferrer y Nakens procesados a causa del atentado del 31 de Mayo.

Madrid 12 a las 030 Sevilla.—Se ha constituido la Liga a favor de José Ferrer ex-director de la Escuela Moderna de Barcelona procesado en virtud del sumario sobre el atentado contra S. S. M. M. el 31 de Mayo último.

Tan luego quedó constituida dicha Liga se nombró una comisión compuesta de nueve individuos para que gestione todo lo referente a la librtad de dicho Ferrer y del periodista Nakens, procesado también en dicha causa.

Se han adherido a la Liga casi todas las entidades republicanas, obreras, socialistas y libertarias.

Próxima reunión de la minoría republicana.

Madrid 12 a las 030 El señor Salmerón ha rogado a varios diputados de la minoría republicana que continúen en Madrid, pues piensa reunirlos para tratar de las tareas parlamentarias preparadas para cuando las Cámaras reanuden las sesiones, habiendo sabido oficialmente que el Gobierno vuelve a las Cortes tal como está constituido.

El diputado republicano señor Lerroux marchará mañana a Barcelona para asistir a una reunión de antisoldados.

Mujer muerta.—Soriano se dirige a Madrid.

Madrid 12 a las 3 Valencia.—En una casa del camino del Grao se encontró a una mujer muerta de un hachazo.

Su marido, de oficio tartanero, salió muy temprano de su casa y al regresar encontró a la esposa muerta. Oréase que el móvil del crimen fué el robo.

Barcelona.—El señor Soriano ha marchado a Madrid.

Sesión del Congreso de Africanistas.—Conclusiones aprobadas.

Madrid 12 a las 330 Bajo la presidencia del señor Labra celebró anoche sesión en el Ateneo el Congreso africanista.

El señor Labra pronunció un discurso de gracias por el honor recibido al designarlo para presidir la sesión.

Después se leyeron nuevas adhesiones al Congreso. Los presidentes de las diversas secciones dieron lectura a las conclusiones de los temas respectivos, siendo todas aprobadas con ligeras adiciones y enmiendas, entre otras, la creación en Tanger de un Banco Hipotecario.

Función religiosa imprevista no se apruebe la ley de Asociaciones.

Madrid 12 a las 1025 Bilbao.—Han empezado hoy en el Santuario de la Virgen de Begoña las funciones de rogativa impetrando que no prospere el proyecto de ley de Asociaciones.

A dicho templo acudió numeroso concurso de fieles. El acto religioso ha resultado imponente.

Las próximas fiestas de Carnaval en Bilbao.

Madrid 12 a las 1025 Bilbao.—Se anuncia que para las próximas fiestas de Carnaval vendrá una Tuna de Zaragoza a postular en beneficio del sanatorio de tuberculosos.

En vista de este acto humanitario la población prepara un cariñoso recibimiento a dicha Tuna.

Aldeanos víctimas del hambre.—Fincas saqueadas—Envío de tropas.

Madrid 12 a las 1115 San Petersbu go.—La triste situación de los aldeanos de Oreatoff, a consecuencia

del hambre espantosa que vienen sufriendo, están saqueando las fincas de la comarca, cometiendo toda clase de excesos.

El Gobierno ha dispuesto el envío de fuerzas para poner coto a los desmanes de los aldeanos.

Volcan en erupción

Madrid 12 a las 1115 San Petersburgo.—Se halla en erupción el volcan de las islas Sandwich, siendo imponente el aspecto que ofrece, a causa de la gran cantidad de lava que arroja por su cráter.

Dicho volcan, en la montaña de Sanders, amenaza las islas del grupo Traversey, hallándose en gran alarma los vecinos de dichas islas.

La situación política.—El resultado de las conferencias—Declaraciones de Vega de Armijo.

Madrid 12 a las 1115 » » 1115 » » 1115

El Imparcial de hoy se ocupa de las conferencias que celebró ayer el marqués de la Vega de Armijo con los primates del partido liberal, y pone en boca de aquél las siguientes palabras: «el general López Domínguez, el señor Moret y el señor Canalejas me han ratificado su apoyo definitivo para llevar a término el programa del partido liberal; y casi puedo asegurar que iremos al parlamento tal como está constituido el Gobierno y discutiremos el proyecto de ley de Asociaciones; y añadí que el general López Domínguez aceptará las modificaciones que se introduzcan en dicho proyecto que no afecten a su esencia.»

«Los señores Moret y Canalejas quieren explicar su criterio respectivo ante las Cortes sobre el proyecto de ley de asociaciones; si de la discusión surgiera el quebranto del partido liberal, que no espero, ellos serían responsables del fracaso.»

«El Gobierno irá a las Cortes con un pensamiento formado respecto a la cuestión de las Asociaciones. La modificación esencial en dicho proyecto es que las Cortes entiendan respecto a la autorización de las órdenes religiosas no concordadas, toda vez que este extremo importante no puede dejarse a la voluntad ni al criterio de los Gobiernos.»

«Hoy visitaré al señor Montero Rios y espero que me apoyará como ya tiene declarado. Me choca mucho que el señor Montero Rios segun dicen los periodicos, quiera ahora el poder cuando en Diciembre no lo quiso. Si lo desea estoy pronto a cederle el puesto.»

Nuevo complotanarquista contra Victor Manuel.

Madrid 12 a las 1240 Milán.—La prensa de dicha ciudad anuncia que según noticias que se han recibido, los anarquistas italianos residentes en América se hallan organizando un nuevo complot contra el rey Victor Manuel.

Se han tomado precauciones para el caso de que se confirmen tales noticias.

Una enciclica del Papa al episcopado francés.

Madrid 12 a las 1240 Roma.—Su Santidad Pio X ha dirigido una enciclica al episcopado francés exhortándole a la resignación ante las críticas circunstancias en que se hallan con motivo de la cuestión religiosa.

En dicha enciclica defiende el Pontífice a la Iglesia, y califica de expoliadora la ley Briand, explicando además las razones en que se apoya la Iglesia para oponerse a las asociaciones cívicas contrarias a los derechos y a la dignidad de la Iglesia.

Opinión y manifestaciones del conde de Romanones.

Madrid 12 a las 1355 Segun opina el ministro de

la Gobernación, señor conde de Romanones, hasta el Consejo de ministros que debe celebrarse el miércoles próximo no se aclarará la situación política.

Dijo el ministro que de las últimas luchas parlamentarias, ha quedado demostrado que detrás del banco azul se necesita una mayoría compacta a fin de que el Gobierno pueda desenvolver todo su programa con seguridad de éxito.

Además el conde de Romanones indicó ciertas dudas de si se hará la combinación de gobernadores.

Apertura de la escuela de infantería de Marina.—Misa de purificación.

Madrid 12 a las 1415 El ministro de Marina señor Jacome se propone abrir en breve la escuela de alumnos de infantería de Marina.

En la capilla de Palacio se ha celebrado la Misa de purificación de la infanta Teresa.

Asistieron la Familia Real, palatinos, Grandes de España y diferentes representaciones del Estado.

Aumento general de los presupuestos.—Declaraciones de don Amós Salvador.

Madrid 12 a las 1415 El aumento total que figura en los nuevos presupuestos del Estado, pasa de 56 millones de pesetas.

El señor don Amós Salvador, hablando de los asuntos de actualidad ha declarado que considera hoy menos alarmante de lo que se creía la presente situación política.

Ha desmentido el rumor circulado referente a que él alimente pretensiones para sustituir al marqués de la Vega de Armijo en la presidencia del Gobierno.

Bolsa.—Cotizaciones

Madrid 12 a las 1645 Interior contado . . . 8140 Interior fin de mes . . . 0000 Amortizable, 5 p. . . 10080 Banco de España . . . 43800 Compañía Tabacalera . . . 39225 Francos . . . 780 Libras . . . 2717 Exterior . . . 0000

Mencheta (De nuestro corresponsal especial)

La glosopeda.—Salida de la «Numancia».

Mahón 12 a las 1840 El veterinario ha dado conocimiento a la autoridad de que el ganado de «Fornalt del Capità» se halla atacado de la enfermedad glosopeda.

Se han dictado las oportunas medidas para evitar la propagación. El crucero Numancia está haciendo preparativos para salir con dirección a Cádiz.

Reina viento duro del Norte.

Sintes.

### ESPECTACULOS

Lirico Función para hoy a las tres y media y a las ocho y media por la Compañía Alegria con escogido programa.

Asistencia Palmesana Función para hoy a las cuatro.—La Gaita Blanca.

A las cinco y media.—El Puñao de Rosas.

A las ocho y media.—Chateau Margaux, Enseñanza Libre y El Bateo.

SE DESEA VENDER una casa situada en las inmediaciones de la parroquia de San Miguel de esta ciudad, compuesta de planta baja y tres pisos, que redita 260 pesetas mensuales. Informarán en la calle de Cofradía, 17, 1.º.

The BERLITZ Schools of languages Enseñanza Práctica de Idiomas

Ex-Profesores 326 Escuelas de Su Magestad 14 en España.

95.000 alumnos de todas las edades estudian por el sistema BERLITZ que ostenta entre las muchas recompensas obtenidas: Dos medallas de Oro en la Exposición Universal de París y el Gran Prix en la de San Luis, etc., etc. Lecciones: Generales, particulares y a domicilio.—Lección de ensayo gratis.

Palma: Bolsería 9 y 11, 2.º

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner